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Это результат проведенной нами 
в сентябре прошлого года антитер-
рористической операции, которая 
длилась менее суток и навсегда по-
кончила с сепаратизмом в Азербайд-
жане, восстановив наш суверенитет 
и территориальную целостность».

О том, насколько близко подпи-
сание мирного соглашения между 
Баку и Иреваном, и многом другом 
в интервью газете «Бакинский ра-
бочий» рассказал отечественный 
эксперт, руководитель Аналитиче-
ского центра 3-rd View, востоковед 
Рауф Раджабов.

- Насколько мы действительно 
близки к миру, если учесть недав-
нее заявление главы МИД Арме-
нии Арарата Мирзояна, отметив-
шего, что между Азербайджаном 
и Арменией существуют определен-
ные проблемы, и по некоторым из 
них достигнута договоренность, но 
при этом подходы сторон по двум 
важным вопросам отличаются? 

- Мы действительно близки 
к подписанию мира с Арменией, 
о чем красноречиво говорит по-
слание премьер-министра Велико-
британии Риши Сунака участникам 
Глобального Бакинского форума. 
В данном обращении он полагает, 
что мир будет заключен до проведе-
ния в Азербайджане СОР29. Думаю, 
что британскому премьеру можно 
верить, ведь он обладает соответ-
ствующей информацией. Таким об-
разом, ожидания скорого мира не 
беспочвенны, наоборот, они име-
ют под собой серьезное основание. 
Во-первых, дело в том, что самопро-
возглашенной «НКР» уже нет - как 
в практической, так и в идеологи-
ческой плоскости. 

Во-вторых, армянская сторона 
уже отказалась от использования 
этого фактора на переговорах с азер-
байджанской стороной.  

В-третьих, переговорам уже не 
мешает и такой серьезный фактор, 
создававший определенные коллизии, 
как формирование некоего междуна-
родного механизма по обеспечению 
безопасности карабахских армян. 

Исходя из этого, как Баку, так 
и Иреван находятся в ситуации, 
когда отсутствуют вопросы, созда-
ющие балласт в переговорном про-
цессе. Но сохраняется один аспект, 
создающий серьезную напряжен-
ность, - это желание Армении ви-
деть в мирном договоре механизм 
его имплементации, что подразуме-
вает подписание мирного договора 
гарантами, и Евросоюзом в первую 
очередь. Кстати говоря, недавнее за-

явление, принятое Европарламен-
том, как раз подвело черту под тем, 
что ЕС серьезно намерен добиваться 
подписания в качестве гаранта ар-
мяно-азербайджанского мира. По-
нятное дело, что в лице гарантов уже 
не будет отдельно взятых Франции, 
Германии, равно как не будет Вели-
кобритании, США и России. Запад 
уже отказался от гранадской моде-
ли, где главную роль играли Фран-
ция и Германия. Сейчас упор дела-
ется на Евросоюз, поскольку Арме-
ния туда «интегрируется». Отсюда 
вывод: именно ЕС и должен быть 
гарантом мирного договора с точ-
ки зрения Запада. Европейцы пы-
таются решить эту коллизию путем 
оказания давления на официальный 
Баку, чтобы азербайджанская сторона 
согласилась видеть гарантом имен-
но ЕС. Именно с этой точки зрения 
было принято решение в ПАСЕ по 
азербайджанской делегации, а так-
же антиазербайджанские резолюции 
ПАСЕ и Европарламента. За всем 
этим стоит Еврокомиссия, где на-
деются, что смогут до конца теку-
щего года должным образом нада-
вить на Баку, и тогда договор будет 
подписан. 

- Но это в принципе невозмож-
но, так как Азербайджан против 
этого, и он не одинок, его поддер-
живает весь тюркский мир, Органи-
зация исламского сотрудничества 
(57 стран), Движение неприсоеди-
нения (120 стран). То есть большин-
ство государств мира нас поддер-
живают, и они верят, что Азербайд-
жан не сломить. 

- Более того, Президент Ильхам 
Алиев в своем выступлении на Гло-
бальном Бакинском форуме четко 
расставил приоритеты и акценты, 
подчеркнув, что именно территори-
альная целостность и суверенитет 
являются ключом к решению кон-
фликтов. Поэтому ЕС не сможет за-

ставить Азербайджан отказаться от 
части своего суверенитета.  

Второй важный вопрос, по ко-
торому мы расходимся с армянской 
стороной, - это вопрос возвраще-
ния представителей общины кара-
бахских армян на территорию Ка-
рабахского экономического района 
Азербайджана. Разумеется, Иреван 
рассматривает этот вопрос не с точ-
ки зрения принятия карабахскими 
армянами азербайджанского граж-
данства, наоборот, власти Армении 
хотели бы, чтобы карабахские ар-
мяне, которых и так остается все 
меньше и меньше в самой Армении 
(многие уже покинули ее), приня-
ли гражданство Армении, но те, 
что остались со своим «карабах-
ским» гражданством, переселя-
лись в Азербайджан, не принимая 
при этом азербайджанского граж-
данства. В этом вопросе европей-
цы снова показали свое истинное 
лицо, указав в последней резолюции 
Европарламента, что Азербайджан 
должен карабахских армян принять 
и расселить, но в резолюции ни сло-
ва не говорится о том, что они долж-
ны стать гражданами Азербайджа-

на, соблюдать Конституцию и дей-
ствующее законодательство страны 
проживания. Там указана необходи-
мость международного присутствия 
в Карабахском регионе. Именно это 
и является приоритетом в интере-
сах ЕС в вопросе урегулирования 
армяно-азербайджанских отноше-
ний. То есть ввести своих «наблю-
дателей» - их можно как угодно на-
зывать - на территорию Азербайд-
жана, что позволит Еврокомиссии 
реализовывать свои внешнеполи-
тические и внешнеэкономические 
концепции. И европейцы уже взя-
ли под контроль условную границу 
с Азербайджаном с армянской сто-
роны, и теперь они всеми правдами 
и неправдами хотят добиться раз-
мещения тысяч своих представите-
лей на территории Азербайджана, 
как на условной границе с Армени-

ей, так и в Карабахском экономиче-
ском районе.  

Но и этого Евросоюз не сможет 
добиться, так как Баку не пойдет на 
малейшее ущемление своего суве-
ренитета. Тем более что Баку 30 лет 
вел борьбу за восстановление свое-
го суверенитета над всей террито-
рией страны.  

- Азербайджан требует от Арме-
нии вернуть четыре неэксклавных 
села. Выполнит ли Иреван это тре-
бование или придется снова про-
водить спецоперацию?

- К сожалению, власти Армении 
сегодня находятся в полной зависи-
мости от Брюсселя, от ЕС. То есть 
если будет дана соответствующая 

команда Пашиняну из Брюсселя, то 
он пойдет на возвращение оккупи-
рованных сел. Тем более что в не-
давнем интервью Пашинян признал 
факт оккупации Арменией четырех 
неэксклавных сел Газахского района 
Азербайджана. Надо сказать, что эти 
села расположены буквально на ли-
нии условной границы и их освобо-
ждение в случае необходимости не 
составит большого труда. Если в сен-
тябре прошлого года азербайджан-
ские войска куда большую террито-
рию освободили менее чем за сутки, 
то на эти четыре села уйдет макси-
мум пара-тройка часов. Тем более 
что там почти нет мирного населе-
ния - только в одном селе из четырех 
проживают несколько десятков мир-
ных армянских жителей. Да и они, 
понимая уже складывающуюся си-
туацию, скоро уедут. Соответствен-
но, в этих селах в основном разме-
щаются подразделения ВС Армении.   

Однако именно стоящие за Па-
шиняном силы хотят создать такое 
напряжение на условной армяно- 

азербайджанской границе. Если пре-
мьер Армении признает территори-
альную целостность Азербайджана 
и оккупацию этих сел, то что ему ме-
шает их освободить? Мешают как раз 
его покровители в Евросоюзе, кото-
рым необходима эскалация на ли-
нии условной границы. Это позво-
лит обвинить Баку в агрессии, атаке 
на мирные села и, разумеется, ввести 
санкции против Азербайджана. То 
есть речь идет о подстрекательстве, 
намеренном провоцировании азер-
байджанской стороны на нападение.  

Еще одним важным фактором, 
мешающим возвращению оккупи-
рованных сел Газахского района, яв-
ляется географический. То есть эти 

села расположены в стратегически 
важном районе, позволяющем кон-
тролировать основную дорогу, свя-
зывающую Армению с Грузией. Есте-
ственно, что Иреван, а более всего 
Брюссель не хотят передачи контро-
ля над этими селами Баку. Более того, 
европейцы мечтают взять под свой 
контроль все стратегические марш-
руты на Южном Кавказе, в том чис-
ле на территории Армении и Азер-
байджана, тем более что региональ-
ным транспортным хабом является 
именно Азербайджан.   

- Как будет решаться вопрос экс-
клавных сел - возможен ли обмен 
территориями?

- Разумеется, эксклавные села не 
менее важны со стратегической точ-
ки зрения для Армении и ее хозяев 
в ЕС, так как помогают контроли-
ровать дорогу из Армении в Иран. 

С этой точки зрения, конечно же, 
Иреван хотел бы осуществить об-
мен территориями, чтобы не поте-
рять контроль над дорогой в Иран. 
Но зачем Баку отказываться от своих 

сел, контролирующих такую важную 
дорогу? В геополитике такое недопу-
стимо. Не думаю, что Азербайджан 
сам, по собственной воле откажет-
ся от сел, обладающих стратегиче-
ским значением и которые должны 
быть возвращены ему в соответствии 
с международным правом. Как гово-
рится, мы чужого не хотим, но и сво-
его не отдадим.  

Тем не менее ЕС давит на Арме-
нию с целью не возвращать Азер-
байджану эти села, а осуществить 
обмен территориями. Контролируя 
эти дороги, Брюссель желает реали-
зовать проект армянского перекрест-
ка. А без контроля над этими селами 
и дорогами армянскому перекрест-
ку не быть. В этом весь секрет По-
лишинеля. 

- Пашинян признал, что азер-
байджанская сторона права и на са-
мом деле территория Армении со-
ставляет не традиционные 29 800 
квадратных километров, а меньше. 
Он имел в виду территорию Арме-
нии за вычетом восьми оккупиро-
ванных сел? 

- Несомненно. Но это был специ-
ально сделанный вброс в информа-
ционное пространство, имевший две 
цели - явную и скрытую. Явная цель 
заключалась в том, чтобы посмотреть 
на реакцию армянского общества, 
политиков, экспертов. Скрытая цель 
- добиться обмена территориями.

В то же время, акцентируя вни-
мание на восьми остающихся под 
оккупацией азербайджанских се-
лах и возможности обмена терри-
ториями, Армения и ЕС делают все, 
чтобы не всплыли прежние земель-
ные вопросы. Я имею в виду пере-
дачу Армянской ССР части земель 
Азербайджанской ССР, которая име-
ла место в 20-е, 40-е и 50-е годы про-
шлого века. Ведь первые тысячи азер-
байджанских беженцев из Армении 
появились не в 1988-1990 годах, а за 
полвека до этого. 

Кроме этого, советское правитель-
ство так и не выполнило Карсский 
договор, не передало Азербайджану 
10 важных населенных пунктов на 
территории Армении, которые обя-
залось передать. 

Еще один фактор, который Ире-
ван так хочет протолкнуть с помо-
щью европейцев на переговорах по 
делимитации и демаркации грани-
цы с Баку, - это карты 1974-1975 го-
дов. Эти карты как раз позволяют 
Армении и ЕС реализовать свой вы-
шеуказанный план.

Чужого не хотим, своего не отдадим

Советское правитель-
ство так и не выполни-
ло Карсский договор, не 
передало Азербайджа-
ну 10 важных населен-
ных пунктов на терри-
тории Армении, кото-
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На XI Глобальном Бакинском 
форуме на тему «Восстановле-
ние раздробленного мира» со-
стоялось последнее панельное 
заседание второго дня.

Дискуссии, модератором кото-
рых выступил бывший премьер-ми-
нистр Бельгии Ив Летерм, были по-
священы теме «Роль региональных 
военных и экономических альянсов». 

Выступая на 7-й панельной сес-
сии форума, президент Совета по-
печителей Фонда Мюнхенской кон-
ференции по безопасности Вольф-
ганг Ишингер отметил возможность 
предотвращения создания серых зон 
в странах: «Ряд институтов может по-
мочь нам предотвратить это. НАТО 
- военный союзник. Но его ведущей 
страной являются Соединенные Шта-
ты Америки. Еще одной крупной ор-

ганизацией является Организация 
экономического сотрудничества. 
Страны, входящие в эту организа-
цию, принимают решения на основе 
единой позиции. Однако в ООН это 
совсем не так. Что же касается Лис-
сабонского соглашения, то здесь не 
все так просто. Мы должны не до-
пустить, чтобы какая-либо страна 
осталась одна».

Бывший президент Латвии, со-
председатель Международного цен-
тра Низами Гянджеви Вайра Ви-
ке-Фрейберга рассказала о свободе 
и демократии - принципах, которые 
страны должны применять к своим 
гражданам.

Декан Чунъянского института фи-
нансовых исследований китайского 
Университета Жэньминь Ван Вэнь 
довел до внимания, что искусствен-
ный интеллект представляет угрозу 

для всего человечества. Он подчер-
кнул, что необходимо противодей-
ствовать передаче глобального управ-
ления искусственному интеллекту. 
По мнению Ван Вэня, в противном 
случае угрозы возрастут.

Говоря об азербайджано-китай-
ских связях, Ван Вэнь сказал, что Азер-
байджан является очень важным эко-
номическим партнером Китая. «Мы 
активно сотрудничаем в рамках про-
екта «Один пояс - один путь». Азер-
байджан является очень важной стра-
ной-партнером для нашего регио-
на», - сказал он.

Бывший президент Монголии 
Намбарин Энхбаяр отметил, что 
его страна выработала концепцию, 
согласно которой весь мир являет-
ся другом, и хочет оставаться в ней-
тральной позиции: «Крупные держа-
вы не выполняют своих обязательств. 

Это неправильный подход. Судьбо-
носные вопросы всего мира зависят 
от решения пяти стран. Нам ниче-
го не остается. Мы доверили свою 
судьбу лишь пяти странам, представ-
ленным в ООН. Считаю, что пра-
во вето должно быть отнято у пяти 
стран. ООН должна стать более от-
ветственным органом. Эта организа-
ция не должна выражать волю толь-
ко великих держав, она должна от-
ражать позицию всего мира. Пять 
государств, представленных в Со-
вете Безопасности, являются веду-
щими странами. Другие страны эко-
номически и в военном отношении 
зависят от них. Это приводит к не-
справедливости в многополярном 
мире. Механизм голосования, осно-
ванный на консенсусе, должен по-
ощряться во всем мире».

Главный исполнительный дирек-

тор и президент Американского на-
ционального комитета по внешней 
политике Сьюзан Элиот рассказа-
ла о деятельности Ассоциации госу-
дарств Юго-Восточной Азии (АСЕ-
АН). Она сообщила, что среди прио-
ритетных целей организации АСЕАН 
- содействие экономическому росту 
стран региона, социальному и куль-
турному развитию, а также обеспече-
ние мира и стабильности в регионе.

Бывший министр иностранных 
дел Израиля Ципи Ливни рассказа-
ла об израильско-палестинском кон-
фликте.

Бывший президент Хорватии Ко-
линда Грабар-Китарович заявила, 
что каждая страна хочет стать чле-
ном Европейского Союза: «Сегодня 
многие страны добились прогресса 
и хорошего образа жизни. В нашем 
регионе Босния и Герцеговина сде-

лала шаг в сторону Европы и нахо-
дится на пороге членства. А НАТО 
- это не вариант, это всего лишь во-
енный союз. Это организация, дей-
ствующая в соответствии с Уставом 
ООН. При этом НАТО нам не враг».

Бывший президент Литвы Даля 
Грибаускайте заявила, что, несмо-
тря на создание в свое время инфра-
структуры безопасности, фактически 
во многих организациях она была 
уничтожена: «На Ближнем Востоке 
мы уже наблюдаем упадок мудрого 
руководства и безопасности. А Ев-
ропа пытается заполнить пробелы 
в вопросах безопасности».

На этом дискуссии второго дня  
XI Глобального Бакинского форума 
на тему «Восстановление раздроблен-
ного мира» завершились.

АЗЕРТАДЖ

Искусственный интеллект - угроза человечеству
Последнее панельное заседание второго дня XI Глобального Бакинского форума было посвящено теме «Роль региональных военных и экономических альянсов»
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